

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Vues pittoresques des chateaux, monumens et sites remarquables de l'Alsace**

**Rothmüller, Jacques**

**Colmar, [1839]**

Wineck et Windeck

[urn:nbn:de:bsz:31-265342](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-265342)

que dans quelques pierres entassées en forme de muraille et en une tour encore bien conservée qui s'élève du fond du fossé jusqu'au pied des autres vestiges, que l'on distingue de plus loin sur le sommet d'un rocher escarpé. Tels sont les restes de cette enceinte redoutable, destinée à protéger les pieux asiles que la religion fonda dans ces solitudes en plus grand nombre que dans toute autre partie de l'Alsace.

---

## Wineck et Windeck.

---

Non loin de la limite septentrionale de l'Alsace les regards se portent sur les ruines importantes de l'ancien château de Wineck. L'étendue de ses débris, l'élégance et la solidité de sa structure, attestent encore de nos jours la puissance de ceux qui l'ont fondé. L'histoire est muette cependant sur les destinées de ce manoir. On aperçoit à peine près de là les restes peu apparents du château de Windeck, que les habitants de la contrée désignent sous le nom de *Witschlüssel*. Ici encore point d'annales, point de données certaines. Tout ce qu'on sait de positif, c'est que ces deux châteaux étaient les dépendances de ce fameux Schœneck, dont ils ont par conséquent subi les vicissitudes.

Après l'extinction de la famille de Schœneck, ils passèrent donc, avec le château patrimonial, entre les mains de l'illustre maison de Lichtenberg, qui s'allia plus tard aux Fénétrange.

Ils furent aussi confiés en 1517 à Wolf Eckbrecht de Durekheim et à ses descendants par le comte de Deux-Ponts Bitche, héritier de Lichtenberg, à condition qu'ils seraient rétablis. Ils le furent en effet par le fils de Wolf, le célèbre Cunon, dont on connaît l'héroïque légende. Un soir qu'il se promenait sur le haut de sa gigantesque tour de Schœneck, il aperçut deux cavaliers armés de toutes pièces qui pénétraient dans l'enceinte du château; il veut se précipiter au devant d'eux, mais déjà ils sont devant lui: « Mon fils, lui dit une voix, secourez Winstein, demain ce serait trop tard. » Cunon demeure stupéfait; les deux hommes disparaissent dans une salle basse. Winstein dut son salut à ce mystérieux avis. De nos jours encore, on croit voir ces chevaliers faire le tour des ruines à pas lents et silencieux. Peu de temps après Cunon expira à Bergzabern.

Après lui, Wineck, Windeck et tous les autres fiefs de la maison de Durekheim eurent bientôt cessé d'exister; la ruine fit des progrès effrayants; le temps a presque anéanti ces orgueilleuses créations de la vanité des hommes.

---

## Fleckenstein, Hohenburg et Wegelburg.

---

De tous ces vieux débris d'un autre âge, disséminés en si grand nombre, sur tous les points de la chaîne de montagnes qui sépare l'Alsace de la Lorraine, il n'en est aucun dont la base soit assise sur un rocher d'aussi vaste étendue que le Fleckenstein. La nature seconde ici l'audace des constructions pour en faire une position des plus redoutables, des plus inaccessibles. La partie supérieure du rocher est garnie de tours et d'épaisses murailles, le bas est environné de nombreuses fortifications, enveloppées de plusieurs enceintes. C'est par l'une des tours que l'on montait jusqu'à l'esplanade la plus élevée, au moyen d'un escalier pratiqué dans le rocher vif.